
 

         Ata da 4ª Assembleia Ordinária do COMTUR –10/05/2017 
Representação Serrana da Firjan – Av. D. Pedro I, 579 

          PRESENTES: Luciana Viveiros (ABIH); Ana Beatriz de O. Pinto (Associação dos Guias de Petrópolis‐AGP); Dalva 
de Oliveira Ribeiro (Associação dos Guias de Petrópolis‐AGP); Eva da Silva Brandão (Atitude Artesanal); Pasquale 
Cutrupi (Casa D’Italia Anita Garibaldi); Frederico Ferreira Oliveira (CEFET); Jarlene Rodrigues Reis (CEFET); Aymê 
Magno da Silva (CEJA); André Luiz S. Sá (COMDEP); Thomaz Pompeu de Sousa Brasil (Comunidade Evangélica 
de Confissão Luterana em Petrópolis); Emygdia Hoelz Lyrio (Clube 29 de Junho); Renato Winter (Clube 29 de 
Junho);  Jonny  Klemperer  (Firjan);  Marisa  Guadalupe  Plum  (IHP);  Elizabeth  Maller  (Mitra  Diocesana  de 
Petrópolis); Isabela Verleun (Museu Imperial); Marco A. Müller (PC&VB); Maria Fernanda Secco (Secretaria de 
Educação); Rosemeri de S. Silva (SICOMÉRCIO); Germano Valente (SindPetrópolis / Presidente do COMTUR); 
Marcelo Valente (Diretor‐Presidente da TURISPETRO). 

 
          AUSENTES JUSTIFICADOS: Renata Hammes (SENAC); Marília Mills (SENAC). 
 
          AUSENTES NÃO  JUSTIFICADOS:  AGFAP;  APA/ICMBIO;  ASCOM‐PMP/Coordenadoria  de  Comunicação  Social;  

CPTrans; FASE; FECOMÉRCIO; Gabinete do Prefeito; IPHAN; Secretaria de meio Ambiente e Desenvolvimento 
Sustentável; SEBRAE; Secretaria de Agricultura, Abastecimento e Produção;  SINCOMPE; Secretaria de Ciência 
e  Tecnologia;  Secretaria  de  Fazenda;  Secretaria  de Obras;  Secretaria  de  Planejamento  e Desenvolvimento 
Econômico; Secretaria de Segurança Pública; SETRAC; SINCOMPE; Subprefeitura; UCP. 

 
          CONVIDADOS/OUVINTES:  José  Pedro  Soares  (Associação  dos  Guias  de  Petrópolis‐AGP); Máxima  Cruz  dos 

Santos  (Baiana do Palácio de Cristal); Gilda Beatriz  (Câmara Municipal de  Petrópolis  ‐ Vereadora); Patrícia 
Sant’Anna G. Leite (Câmara Municipal de Petrópolis – Assessora Vereadora Gilda Beatriz); Pablo Kling (Câmara 
Municipal de Petrópolis  ‐ Assessor Vereador Brito); Célia D’Azevêdo  (PC&VB); Gisele Perlingeiro Goulart Sá 
(TURISPETRO); Marcelo Florêncio (TURISPETRO); Evany Noel (UDAM); Carla Coelho (X da Questão Produções); 
Maurício Araújo (X da Questão Produções); 

 
          O Sr. Germano Valente, presidente do COMTUR, deu início à assembleia às 16h20min.  
 
          1 ‐ Aprovação da Ata da Assembleia Ordinária de março de 2017 
          
          O Sr. Germano explicou à assembléia que por motivos alheios à sua vontade não foi possível enviar a ata de 

abril, em tempo hábil, aos conselheiros, por  isso trouxe a ata  impressa. Ficou acordado pelo plenário, que a 
aprovação se daria na próxima assembléia. Foi solicitada ao Sr. Germano inversão de pauta, pela Sra. Gisele, 
que fará explanação sobre o detalhamento da Bauernfest 2017, devido a compromissos assumidos logo após a 
apresentação.  

 
           2‐ Detalhamento da Bauernfest 2017. 
            
           O Sr. Renato Winter iniciou a apresentação mostrando a manchete da Tribuna de Petrópolis, que informa que 

a ocupação hoteleira em Petrópolis, para o período da Bauernfest, já está em 80%. A Sra. Gisele disse que isso 
vai favorecer os distritos, pois enchendo o Centro Histórico, os turistas vão seguir para os distritos em busca de 
hospedagem. A Sra. Luciana perguntou se esse número incluía também os distritos.  O Sr. Marcelo Valente disse 
que solicitou à ASCOM que divulgasse a ocupação mencionando essa diferenciação. Falou também que vai ser 
feito  um  planejamento  de mídia  em  Itaipava,  para  que  os  turistas  fiquem  nos  distritos  e  não  busquem 
hospedagem  em  Teresópolis.  A  Sra. Marisa  dise  que  ano  passado  a  Sra. Márcia  de  Paula  apresentou  os 
resultados da hotelaria ligada ao PC&VB, que foram muito positivos em relação aItaipava. O Sr. Renato Winter, 
continuando a apresentação, questionou se vale à pena cobrar uma tarifa de entrada na cidade para ônibus de 
excursão, que permanecerão apenas algumas horas na cidade. A Sra. Gisele disse que é  interessante que os 
ônibus de grupos da terceira idade permaneçam na cidade. A Sra. Máxima observou que os grupos da terceira 
idade têm dificuldade com a alimentação, por não quererem o que encontram no local. O Sr. Germano pediu 
que não houvesse mais  interrupções até o final da apresentação para não atrasar a assembléia. O Grupo de 
Trabalho da Bauernfest sugeriu direcionar atividades culturais para o meio da semana, como as apresentações 
do Bauerntheater, concurso de cucas, etc. A Sra. Gisele disse que a Bauernfest é uma festa cultural, mas que 
tem  que  trazer  lucro  para  o  município.  Acrescentou  que  o  ideal  é  que  a  população  se  insira  na  festa, 
caracterizada, o que faz com que os visitantes tirem muitas fotos, que serão difundidas pelo país por meio das 



redes sociais, dando uma visibilidade muito grande à festa. O Sr. Renato Winter mencionou, que contatado, o 
Consulado Alemão respondeu que não teria como ajudar a festa, e direcionou a solicitação de participação para 
a Câmara de Comércio Brasil‐Alemanha. A Sra. Gisele informou sobre a criação do Desfile das Lanternas, para 
gerar permanência, no dia  29 de  junho. A  intenção  é  criar um momento de  confraternização,  sem  cunho 
religioso. O Sr. Thomaz disse que o Grupo de Trabalho decidiu que o horário será por volta das 20h, em direção 
à  festa, onde as pessoas que participarão poderão, após a chegada ao  local da  festa, usufruir das comidas, 
bebidas e se divertir com as atrações oferecidas. Explicou que o desfile é tradicionalmente feito na Alemanha e 
direcionado para ser usado turisticamente. Para o público será oferecida vela com suporte. O Sr. Thomaz disse 
que estão elaborando quem vai fazer as lanternas, se artesãos ou dentro das escolas. O Sr. Jonny informou que 
a Escola Corcovado já tem há anos essa prática. A Sra. Marisa disse que o horário de concentração do desfile 
poderia se dar às 18:30 h, para sair às 19h. Sugeriu a criação de oficinas para a criação das  lanternas. A Sra. 
Gisele disse que o problema é o  tempo,  já só  faltam dois meses paraa  festa. A sugestão é de sair da  Igreja 
Luterana, seguir pela Koeler, Roberto Silveira, Alfredo Pachá e terminar no Palácio de Cristal. A Sra. Elizabeth 
Maller perguntou sobre as comemorações dos 500 anos do Luteranismo. A Vereadora Gilda Beatriz mencionou 
os banheiros acessíveis, e o Sr. Marcelo Valente disse que estão garantidos. O Sr. Renato mostrou as estatísticas 
da festa do ano passado, e  lembrou que esse ano a festa vais contar com uma edição do Deguste, na Praça 
Visconde  de Mauá. O  Sr. Marcelo  acrescentou  que  o Deguste  não  vai  acontecer  nos  dois  domingos  para 
favorecer os artesãos. Estão testando adequar as duas atividades, segundo sugestão da Secretaria de Educação. 
O Sr. Germano disse que os guias têm que ser avisados sobre o valor da cobrança do estacionamento. O Sr. 
Marcelo disse que estão tentando a ajuda de quarenta PMs para monitorar o trânsito. A Sra. Evany lembrou 
que ano passado o desembarque no Centro, e o estacionamento no Quitandinha, na Getúlio Vargas, foi muito 
elogiado. A Sra. Luciana disse que deve ser colocado no contrato dos barraqueiros, que eles se responsabilizem 
pela limpeza do entorno de sua barraca. Contou que ano passado chamou a atenção de um garçom que jogava 
o lixo das mesas no chão, e este a confrontou e houve uma situação muito complicada. O Sr. Pablo Kling sugeriu 
que também conste na licitação a necessidade de se fazer um trabalho de sensibilização com quem vai trabalhar 
nas barracas. 

 
          3‐Explanação sobre a Reforma Administrativa do Órgão Municipal de Turismo. 
          
          O  Sr. Marcelo Valente  explicou  que  tentou  trazer  à  assembléia  de  hoje  o  Procurador Geral  do Município, 

Sebastião Médici, mas não foi possível. Esclareceu, para tirar as dúvidas dos conselheiros sobre a nomenclatura 
da nova entidade do Turismo da cidade, que mediante o fracasso da PETROTUR, resolveram criar uma secretaria 
com nome de empresa, mas atribuições de secretaria.  O mesmo acontecendo com o IMCE ‐ Instituto Municipal 
de Cultura e Esportes. Acrescentou que ainda pode haver algumas alterações e que até a próxima assembléia 
do COMTUR deve haver novidades. O Sr.  Jonny perguntou sobre o orçamento da empresa e o Sr. Marcelo 
esclareceu que a empresa tem dotação orçamentária própria, com autonomia. A Sra. Marisa perguntou se o 
Museu Casa de Santos Dumont está subordinada ao Turismo, e o Sr. Marcelo respondeu que sim. A Sra. Marisa 
demonstrou seu estranhamento perante a situação, já que museu é Cultura, está sob a égide do Ministério da 
Cultura,  tem que  ter museólogo e ações educativas. Disse não saber de nada semelhante no mundo. O Sr. 
Marcelo disse que estão solicitando um museólogo, e o que for necessário. A Sra. Marisa disse que o Museu só 
pode receber de 15 a 20 pessoas por vez em suas dependências, e tudo tem que ser bem monitorado. Informou 
também que a museóloga do IMCE, Ana Carolina, está dando assessoria no local. A Sra. Beth Maller questionou 
o porquê do Museu do Colono não  receber a mesma atenção e cuidado que outros prédios. A Sra.  Isabela 
perguntou onde está a sede da TURISPETRO, eo Sr. Marcelo respondeu que está no prédio da Prefeitura, na Av. 
Koeler, havendo a possibilidade de mudança para a rua 16 de Março, onde se localizava a Secretaria de Fazenda, 
mas nada está certo ainda. O Sr. Jonny perguntou se a FCTP ‐ Fundação de Cultura e Turismo de Petrópolis havia 
acabado, e o Sr. Marcelo  confirmou que  sim. Prometeu  trazer o Procurador Geral do Município, Sebastião 
Médici, ao Conselho logo que possível. A Sra. Máxima disse que a Educação, Cultura e Turismo caminham juntos 
mas não se misturam. Observou que o Parque Natural está abandonado e que serviria muito para práticas 
esportivas. O Sr. Frederico perguntou como a reforma administrativa vai afetar o COMTUR. O Sr. Germano disse 
que  pretende  trazer  o  Procurador  para  saber  como  fica  a  reforma  como  um  todo,  e  como  esta  atinge  o 
regimento  do  COMTUR.  Com  certeza  afeta  o  quorum  já  que muitas  secretarias  se  uniram  e  estão  sem 
representantes. A incerteza quanto a novas mudanças vai alterar o COMTUR. O Sr. Thomaz disse que há várias 
pendências relacionadas aos representantes da CPTrans, COMDEP, sobre as pessoas que vão estar nos grupos 
de  trabalho,  pois  muitas  coisas  dependem  desses  membros.  Por  exemplo,  não  existe  mais  membro 
representante da Câmara no COMTUR, desde a última mudança, algo que a vereadora Gilda Beatriz, presente 
na assembléia, desconhecia. O Sr. Frederico explicou que foram feitas modificações que suprimiram instituições 
que se ausentavam constantemente. A vereadora Gilda Beatriz disse que é muito  importante a presença do 
vereador no  conselho, e que quando ela  se  compromete é para valer. A Sra.  Luciana disse que quando as 
modificações forem revistas, a presença da Câmara será necessária. Acrescentou que as reuniões da Câmara 
são no mesmo horário das do COMTUR, o que fez com que os representantes da Câmara não participassem das 
reuniões do Conselho, mas concluiu que a  instituição é responsável pelos seus representantes. O Grupo de 
Trabalho do Regimento Interno vai se reunir mês que vem para cuidar de todos os assuntos. A Sra. Emygdia 



perguntou quem vai cuidar das cerimônias da Bauernfest , do concurso da Rainha e Princesas e sobre a presença 
da Banda Germânica na festa. O Sr. Marcelo Valente informou que amanhã (11) vai finalizar esses assuntos em 
uma reunião centre o IMCE e a TURISPETRO, e que a Sra. Emygdia pode procurar o Sr. Leonardo Randolfo, do 
IMCE, para  tirar  todas as dúvidas e obter as respostas aos questionamentos. O Sr. Germano convidou o Sr. 
André Sá, da COMDEP, a participar do Grupo de Trabalho de Requalificação de Eventos, que está falando sobre 
a Bauernfest. 

 
           4‐ Formação do Grupo de Trabalho para alteração do Regimento Interno. 
            
           O Grupo de Trabalho do Regimento Interno vai se reunir mês que vem para cuidar de todos os assuntos. 

Assim que houver a definição final das alterações administrativas na prefeitura. 
 

          5‐ Assuntos Gerais. 
          
          O Sr. Germano comentou que o Seminário de Turismo na Bohemia teve palestras muito boas, com um bom 

número  de  participantes.  Agradeceu  à  Sra. Marisa  e  ao  Sr. Müller,  pelo  apoio  e  preciosa  colaboração  na 
realização do evento. O Sr. Marcelo Valente que será feita uma apresentação do Planejamento Estratégico da 
TURISPETRO  na  próxima  assembleia,  e mencionou  que  o  SEBRAE  tem  um  projeto  pronto  também.O  Sr. 
Germano mencionou a criação de um projeto em parceria com A ÙNICA, de um sightseeing por Petrópolis. A 
Sra. Célia, representante do movimento “Todos por Petrópolis‐Linda e Segura”, do Conselho Comunitário de 
Segurança de Petrópolis, fez uma explanação sobre os objetivos das ações. Apoio ás forças de segurança da 
cidade, principalmente na obtenção de materiais de apoio ao  trabalho das equipes,  tais como papel ofício, 
lâmpadas, pneus e peças automotivas para a manutenção dos veículos, aparelhos  telefônicos, por meio de 
doações  ou  comprando  os  selos  de  divulgação  do movimento.  O  Sr.  Germano  disse  que  vai  distribuir  a 
divulgação para os conselheiros. O Sr. Jonny perguntou a quem era ligado o Conselho, e a Sra. Célia disse que 
ao Governo do Estado do Rio. O Sr. Jonny disse que a FIRJAN pode ajudar, mas que precisa de CNPJ para que 
seja  legal. A Sra. Célia disse que  colocaria o  Sr.  Jonny em  contato  com o  Sr.  Sérgio Mattos, presidente do 
Conselho. A  Sra. Beth Maller  convidou os  conselheiros  em nome da Diocese,  a participarem da missa  em 
comemoração aos 129 anos de assinatura da Lei Áurea, dia 13 de maio, às 17h, na Igreja do Rosário. Convidou 
também para missa às 11h, no dia 14 de maio, na Catedral São Pedro de Alcântara, pelo mesmo motivo, seguida 
de uma homenagem à Princesa  Isabel, no Mausoléu  Imperial,  feita por ela e pela Sra. Fátima Argon. A Sra. 
Luciana fez um balanço do FUMTUR, que já passou por comissões de finanças e orçamentos, esportes, justiça e 
que  faltam  três  até  chegar  à  votação  final. O  Sr.  Thomaz  disse  que  a  partir  de  setembro  vários  eventos 
acontecerão em celebração aos 500 anos da Reforma Luterana, desde o filme Lutero, até cerimônias e cultos. 
É  um  evento mundial  e  vão manter  os  conselheiros  informados.  Falou  também  do  projeto  Concertos  na 
Luterana, evento permanente, que acontece todo domingo do mês durante 30 minutos, usando o órgão da 
igreja após o culto, às 10:30 h. O próximo concerto será dia 4 de junho. Disse também que o próximo Mercado 
Germânico será dia 13 de maio, das 10h às 14h. Para encerrar pede substituição na suplência do Conselho 
Municipal de Cultura. O Sr. Renato Winter ratificou sua participação no COMCIDADE. Disse que a Secretaria de 
Desenvolvimento  Econômico  está  estudando  com  um  Grupo  de  Trabalho  a  lei  para  o  micro  cervejeiro 
petropolitano. Dia  22  de maio,  às  10h,  vai  haver  uma  reunião  para mostrar  a  proposta  de  lei,  no  Centro 
Administrativo da Av. Barão do Rio Branco, para os envolvidos no Circuito Cervejeiro e na Rota Cervejeira. O Sr. 
Jonny fez uma explanação da visita do jornalista alemão Andreas Notten a Petrópolis, no final do ano passado, 
que rendeu alguns artigos em um jornal de Mainz, cidade que desejam transformar em irmã de Petrópolis, na 
Alemanha. O jornalista está tentando trazer um canal de TV da Alemanha para fazer uma matéria aqui. Deve 
demorar um pouco devido às dificuldades econômicas do momento. Sugeriu que seja dada uma parada nas 
negociações para evitar constrangimentos. Pediu a tradução dos artigos, mas ainda não a recebeu. O Sr. Renato 
disse que é uma pena que essa oportunidade não seja concretizada. O Sr. Germano disse que ele e o Sr. Marcelo 
vão levar isso adiante. A Sra. Máxima sugeriu que o Desfile das Lanternas saia do Palácio de Cristal e vá até a 
Igreja Luterana, sendo recebido pelas senhoras vestidas à caráter, com seus artesanatos. A Sra. Beth pontuou 
que se terminasse na Igreja Luterana teria uma conotação religiosa muito forte, o que não é a intenção. O Sr. 
Pablo sugeriu fazer um concurso para a decoração das casas, com premiação em dinheiro. Disse também que 
os  banheiros  químicos  poderiam  ser  colocados  sobre  uma  estrutura,  como  já  foi  feito  em  outra  ocasião. 
Acrescentou também que seria importante uma maior divulgação da festa em jornais de TV com uma amplitude 
maior, e não só nos  locais, a criação de um mini salão de  turismo durante a Bauernfest, para os visitantes 
conhecerem mais sobre a cidade, na Casa da Educação Visconde de Mauá. Continuando, disse que seria bom 
se a lei do Rio de Janeiro com relação às sanções para quem jogar lixo no chão fosse copiada em Petrópolis. 
Concluiu, parabenizando os guias de  turismo pelo seu dia, 10 de maio, e  informou os conselheiros sobre a 
audiência pública, na Câmara, convocada pelo vereador Antônio Brito, no dia 22 de maio, às 18h, sobre os 
eventos cancelados em Petrópolis. A Sra. Marisa e o Sr. Germano concordaram que deveria ter uma grande 
divulgação sobre a importância da Bauernfest e do Turismo para a cidade, com dados econômicos, para serem 
conhecidos por todos. O Sr. Germano comunicou que devido a problemas de data, tanto na Firjan, Quanto na 
Casa dos Conselhos, a data da próxima reunião está em aberto. Quando tiver a data fechada, vai comunicar a 



todos os conselheiros. A reunião foi encerrada às 18h e 30 minutos pelo presidente do COMTUR, Sr. Germano 
Valente, que agradeceu a presença de todos. 
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